

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

PALMA. Imprenta Balear.
MAHON. Orfila.
IVIZA. Cabot.

Se sale todos los días excepto los sábados.

EL BALEAR.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

Por un mes.
En Mallorca. 8 rs.
En Menorca é Iviza fran-
co de porte 10 rs.
En los demás puntos del
Reino. id. id. 12 c.
Cada número suelto. . . 1 r.

PALMA.—DOMINGO 27 DE NOVIEMBRE DE 1853.

ESPIRITU DE LA PRENSA.

(Del Heraldo.)

Muchas preocupaciones han desaparecido en España en el discurso de pocos años, y de desear sería que otras no menos perjudiciales que las que dejaron de existir corran igual fortuna. Si ahora veinte años se hubiese dicho á los hombres de negocios que llevasen sus arcas á un establecimiento que se sostiene prestando sus capitales al gobierno, hubieran acogido la propuesta con la sonrisa en los labios, y ni uno solo se habría resuelto á ensayar el nuevo método. Hoy apenas hay comerciante de mediana posición que no tenga su cuenta abierta en el Banco español de San Fernando, y el guarismo de las que admite la caja va creciendo de día en día, á pesar de lo poco que las circunstancias estóricas favorecen al crédito y de estar recientes sucesos nada á propósito para infundir confianza. El convencimiento de que no se reproducirán la idea que ha llegado á generalizarse de que sea quien fuere el ministro de Hacienda y, pertenezca á uno ó á otro de los partidos políticos que se disputan el poder, han de respetarse las obligaciones del Erario, es la causa del fenómeno á que hacemos referencia.

También hubo tiempo, y no lejano, en que fué nada abultar la cantidad de la deuda, y decir que era este un país pobre que no podía con la pesada carga que sobre sus débiles hombros habían ido echando infortunios y desastres infinitos. Desde que se realizó, aunque no de una manera conveniente, el arreglo de la deuda pública, la práctica, los hechos tangibles han demostrado que el valor de los efectos públicos no depende de que suban á mas ó menos millones las obligaciones, sino de que los intereses se paguen con puntual religiosidad: así, satisfaciéndose ahora 75.000.000 cada semestre, los consolidados y los diferidos obtienen precios que en 1845 y 46 se hubieran juzgado fabulosos, y estarían hoy los primeros á 50, si los sucesos de la eterna cuestión de Oriente no hubieran venido á perturbar el curso de los negocios en las principales plazas de Europa. El Tesoro, agoviado antes y menesteroso, encuentra con facilidad suma lo que necesita, y mas de lo que necesita; en vez de pedir, con mucha frecuencia tiene que rehusar las ofertas de numerario por carecer de aplicación oportuna que darles.

Estos ejemplos deben abrir los ojos y persuadir á todos de que siguiendo el rumbo opuesto al que nos marcaron nuestros antepasados, llegaremos á ser lo que deseamos y hasta el día no hemos conseguido.

El patriotismo es en cierto sentido una preocupación que conduce á la barbarie. Hubo en los siglos XVI y XVII economistas que proponían como remedio supremo de los males que aquejaban á España, lanzar del reino á los extranjeros que nos consumían y se llevaban toda nuestra sustancia. Esto que ahora nos parece un absurdo manifiesto, pudo quizá parecer conveniente á hombres entendidos que contemplaran los desmanes que los germanos y flamencos que trajó á la Península Carlos V perpetraban en este que hubieron de reputar país conquistado; que sea lo que fuere de las esplicaciones histórico-filosó-

conducta muy distinta de la que aquellos ilustres patricios aconsejaban.

El verdadero patriotismo consiste en querer para el suelo en que vivimos por la vez primera la luz del día, todo lo mejor que haya en el mundo: bancos, ferro-carriles, vapores, máquinas, inventáranlos los franceses, los alemanes, los turcos ó los griegos. Si otros tuvieron la fortuna de adelantarse en la vía de la cultura, ¿hemos de renunciar á los beneficios que esta proporcione por no seguir sus pasos? ¿No fué Roma imitadora de Atenas? ¿No imitó Francia, y no bien por cierto, la política inglesa, y adoptó ajustándola á la forma de su pensamiento, las ideas de Hegel y de Fichte?

Lejos de desdenar los inventos estraños, siempre deberíamos tenerlos delante de los ojos: en los países cultos el espíritu humano está en un continuo y perdurable progreso: en industria, en agricultura, en comercio, en navegacion cada día se hace algun adelanto. ¿Cuán triste contraste forma nuestra inercia con la febril actividad que observamos en Inglaterra, en Francia, en Alemania y en el Norte de América? ¿Qué distancia no separa á un manchego estadizo con su montera tradicional, del yankee que penetra en los bosques á convertir en terrenos productivos las soledades del desierto!

No encomiar lo que hacemos; no vanagloriarnos de lo que fuimos, sino comparar nuestro estado con el de los otros pueblos es lo que nos conviene, para salir del marasmo que nos consume. El que nos enseñe lo que en otras partes se hace y las ventajas que de adoptar tales ó cuales medidas han de seguirnos, el que nos ponga de manifiesto nuestro atraso y nuestra ignorancia, el que escite en los ánimos la emulacion, el interés, hasta el amor propio, ese será el mejor patriota, ese podrá aspirar á los laureles que en el siglo de la ilustracion dispensan los pueblos á sus bienhechores.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

RUSIA.

Creemos en la *Independencia belga* la siguiente circular dirigida por Mr. de Nesselrode á los ministros y agentes rusos en el extranjero:

San Petersburgo 31 de octubre.

Los esfuerzos que no hemos cesado de hacer desde ocho meses á esta parte para alcanzar un arreglo amistoso en nuestra desavenencia con la Turquía han sido desgraciadamente infructuosos hasta ahora. Hay mas: la situación parece que de día en día tiende á agravarse. Mientras que el emperador ofrecía, en la entrevista que tuvo en Olmütz con el íntimo amigo y aliado el emperador Francisco José, nuevas facilidades al gabinete austriaco para esclarecer la mala inteligencia que se agregó á los motivos espuestos por nosotros para rechazar las modificaciones que la Puerta había querido introducir en la nota acordada en la conferencia de Viena, la Puerta, cediendo, á pesar de los consejos de los representantes europeos en Constantinopla, al impulso de las ideas belicosas y del fanatismo musulmán, acaba como habreis sabido, de declararnos formalmente la guerra. Esta precipitada medida en nada ha cambiado por ahora las disposiciones pacíficas del emperador, ni por esto abandonamos aun las reso-

claró S. M. que al ocupar temporalmente los principados, como prenda material destinada á asegurarle la satisfaccion que reclamaba, no quería llevar mas adelante las medidas coercitivas y que evitaria una guerra ofensiva tan largo tiempo como se lo permitiesen su dignidad y sus intereses.

Actualmente, y á pesar de provocársele de nuevo, continua mi augusto amo en las mismas intenciones. Afianzados con la hipoteca material que nos dá la ocupacion de las dos provincias moldo-valacas, aunque dispuestos siempre á evacuarlos desde el momento en que se nos diera reparacion, nos contentaremos provisionalmente con sostener allí nuestras posiciones permaneciendo á la defensiva mientras no nos veamos precisados á salir del círculo en que deseamos concretar nuestra accion esperaremos el ataque de los turcos sin tomar la iniciativa en las hostilidades. Dependerá pues enteramente de las demás potencias el no ensanchar los límites de la guerra si los turcos se obstinan en querérnosla hacer absolutamente y el no imprimirle otro caracter que el que pensamos dejarle.—Esta situación de expectativa no impide la prosecucion de las negociaciones. Es de razon que despues de la declaracion de guerra que acaba de hacerse, no corresponde á la Rusia buscar nuevos expedientes, ni tomar la iniciativa para abrir nuevo camino de conciliacion; pero si mejor informada la Puerta con respecto á sus intereses está mas tarde dispuesta á entrar en esta vía, no será el temerario quien ponga obstáculos á este medio siempre que las proposiciones puedan tomarse en consideracion.—Hé aqui cuanto nos es permitido hoy por ahora deciros, estando como estamos en la incertidumbre de si la Puerta Otomana seguirá ó no adelante en los proyectos belicosos que acaba de adoptar. Participad nuestras eventuales intenciones al gabinete cerca del cual estais acreditado, y ellas atestiguarán una vez mas el deseo de nuestro augusto soberano de circunscribir todo lo que sea posible el círculo de las hostilidades si á su pesar estallan, y de ahorrarse las consecuencias al resto de la Europa.—Recibid, etc.—Nesselrode.»

NOTICIAS NACIONALES.

Madrid 19 de noviembre.

Se ha desmentido autorizadamente la noticia de que se trata de crear un colegio de agentes para las negociaciones de minas, aunque si se piensa en un arreglo para la cotizacion de estos efectos, que se hará por los medios que la ley dispone.

El gobierno trabaja activamente para el establecimiento de las líneas telegráfico eléctricas.

Concluida la línea de Madrid á Irún, parece se principiarán los trabajos de la de Estremadura que irá á Portugal, y el ramal que partiendo de Zaragoza vaya á Barcelona. A este efecto han salido ya los comisionados para su trazado, que será por la carretera general hasta Lérida; estando en estudio si desde aquí se dirigirá por Igualada directamente á Molins de Rey ó si llegará á este punto despues de tocar en Tarragona.

Anoche dió la embajada francesa una solemne fiesta en celebracion de su emperatriz. Empezó á las diez de la noche y terminó hoy entre cinco y seis de la mañana. Los salones de la embajada, aunque poco á propósito para

especialmente las mugeres lucian sorprendentes riquezas. El cuerpo diplomático extranjero ha concurrido casi completo. De los ministros de S. M., asistieron todos menos los de la guerra y gracia y justicia.

Hasta ahora de todos los nombramientos hechos por el ministerio de Gracia y Justicia, todos han sido en favor de los empleados activos ó cesantes, sin haber dado entrada en la carrera judicial sino á un consejero provincial de Barcelona de quien el regente de aquella audiencia ha hechos grandes elogios, y dos abogados de nota, nombrados promotores fiscales de entrada. El consejero provincial, de quien hablamos mas arriba, ha sido nombrado secretario del acuerdo.

Todavía no obraban anoche en poder del gobierno las comunicaciones oficiales por las cuales se pueda asegurar que el Sr. marques de la Ribera, nuestro representante en Méjico, haya abandonado aquella capital. Pero sus anteriores despachos hacen que se tenga por seguro este suceso y como verdaderas las noticias que el vapor *Atlantic* ha traído á Inglaterra del representante español. Probablemente el paso dado por el marques de la Ribera se fundará en la poca atencion que el gobierno mejicano ha prestado á sus reclamaciones para el pago de créditos sagrados. A juzgar siempre por los antecedentes si en la forma de las reclamaciones de nuestro representante pudiera haber algo injustificable, lo que dudamos mucho, en la esencia del asunto toda la razon estará de nuestra parte. Pero de todos modos este asunto se arreglará pronto y amistosamente, atendida la buena amistad que hoy reina entre España y la república mejicana, y el profundo conocimiento que de los asuntos de América tiene el respetable ministro de Estado, Sr. Calderon de la Barca.

Y ahora que nos ocupamos de asuntos de América debemos decir á la *España* que no debe estrañar el que todavía se desconozcan los términos en que está concebido el proyecto de reconocimientos de la república del Perú, por la misma razon de que es todavía un proyecto que puede sufrir en el curso de la negociacion importantes variaciones.

Un diario de Zaragoza da las satisfactorias noticias que copiamos á continuacion sobre los trabajos que se llevan á cabo para la canalizacion del Ebro.

«El impulso que dió en el verano anterior á las obras de la canalizacion del Ebro la visita del señor conde de Quinto, como presidente de la comision directiva de las mismas, va trayendo á este país los trabajos de tan importante obra. Dos secciones de ingenieros con un oficial de la administracion de la compañía canalizadora, se han trasladado ya á esta ciudad, habiendo principiado aquellos la rectificacion de sus estudios desde el puente de Piedra para continuarlos hasta Quinto; porque esta es la única parte de la línea que está por rectificar en todo el trayecto del río hasta el puerto de la Rapita. Abierto de todas obras el canal de Amposta, y continuando las obras desde Tortosa á Mequinenza bajo la inmediata direccion del ingeniero en jefe Mr. Leferme, su conocida inteligencia y su incansable actividad, son prendas que nos aseguran de un pronto cuanto favorable éxito, en la ejecucion de estos trabajos de que se ha encargado.

Por lo que hace á los de la seccion de esta ciudad, muy pronto deberán salir de dudas los que aun las tengan. Nosotros hemos llegado á convencernos de que los grandes acopios de maderas que se han reclamado y los

lian. De todos modos, si los trabajos materiales principian tan pronto como el contratista general de las obras se ponga al frente de ellas, ocasion tendremos de calcular sobre las probabilidades de que la canalizacion de nuestro rio sea una verdad para el octubre de 1853 como tiempo hace se indicó.

El plazo para el referido cálculo no es muy largo, toda vez que en este invierno se deben tener ya algunos resultados, y que desde la primavera en adelante se habrán de ver estos en grande escala.

El *Diario Español* dice lo siguiente:

«Ayer á las tres de la tarde ha tenido lugar el bautizo de la hija de los duques de Alba, de la cual ha sido padrino el emperador de los franceses, y en su nombre el señor marqués de Turgot, su embajador en esta corte. Como era natural, la ceremonia se ha celebrado con la ostentacion que á tan altos personajes correspondia: monedas de oro y plata han sido arrojadas á ella. Por una casualidad hemos visto las lindas y elegantísimas cajas de dulces que habrán servido en el bateo, y que se habian encargado á la célebre y antigua confiteria de Majaderitos, y podemos asegurar que eran de un gusto exquisito y de un trabajo delicadísimo. En el sinnúmero que habia de ellas, pues llegarían á doscientas, las vimos imitando unas los lisús mas delidos de oro, plata, purpurina y lápiz-lázuli, otras semejantes á hermosos cueros de Rusia de distintos colores, y adornadas con grupos de preciosas esculturas de una pasta que se asemeja perfectamente al marfil; otras con grupos bronceados; otras chinescas; otras muy sencillas pero de un gusto admirable, imitando raras maderas barnizadas, con adornos y abrazaderas de bisuteria; otras de agremanes, iguales en un todo á los soberbios recamados moriscos; y otras muchas variedades, todas de gran novedad, y á cual mas elegante, rica y exquisita.»

(Esperanza)

El respetable general Sr. D. Juan Van-Halen nos dirige la siguiente carta, en que se con-signa uno de los infinitos servicios que á la causa liberal de la Península prestó el señor Mendizabal, con esa actividad que acompañaba siempre á todas las manifestaciones de su poderoso genio.

Puerto de Santa Maria 12 de noviembre de 1853.

Muy señores míos de mi entero aprecio:

He recibido en este correo bajo faja á mí, los diversos números de su digno periódico referentes al funeral de nuestro tan honorable amigo Mendizabal; y al paso que dirijo las mas espresivas gracias á aquel de ustedes á quien corresponda, me parece que no desdeñarán la sucinta indicacion de hechos de aquel ilustre patriota, cuya pérdida es tan irreparable.

Me hallaba yo el año 31 en Bruselas, cuando al recogerme en casa á las once de la noche, me hallé con una esquila que conservo, y dice así: «Mi querido Juan: acabo de llegar de Londres, y en el hotel de Suecia, donde me he apeado, te espera al momento tu buen amigo—y firma con cierto nombre que tenia adoptado el difunto.

Así que yo me presenté en su habitacion del hotel, donde le hallé en bata de interior (con la misma que habia viajado en su silla de porta desde Ostende), me dijo poco mas ó menos así: «Juan! necesito para Portugal un batallon belga: vengo por horas á Bruselas con este objeto, ¿puedes proporcionarlo con tus relaciones aqui etc.?—Suponiendo que no faltén fondos para ello, desde luego, ¿cuándo quieres que esté listo ese batallon?—Dentro de diez dias para embarcarse en un vapor que vendrá espresamente de Londres: fondos hay los que quieras: aqui (añalando su cartera) traigo un crédito abierto para la casa del banquero Engler.—Pues bien; aqui está un emigrado entre otros el conde de Lima y su sobrino Mello: ellos, como portugueses leales, manejarán y se entenderán contigo en eso de dinero: el emigrado napolitano Chitti hará de comisario de guerra hasta entregarlos en Ostende; y yo te respondo, que antes del décimo dia desde mañana tendrás desde 900 á 1,000 belgas con su jefe y oficiales (entre los

figuró Borso di-Carminati) en el muelle de Ostende.

A las 34 horas de su llegada al hotel de Suecia, regresó á Londres Mendizabal: á los nueve dias tenia á bordo del vapor que mandó de Londres el batallon belga en fuerza de 953 plazas y dotacion completa de buenos oficiales. Ciertas damas de Londres bordaron en obsequio á Mendizabal la bandera de don Pedro que guió á la victoria aquella distinguida legion creada por la actividad sin igual de nuestro Mendizabal.

Unido á él por tantos títulos, quedo esperando la publicacion de los acuerdos de la junta para no ser de los últimos yo que figuren en la lista para la ereccion del monumento dedicado á inmortalizar la memoria de un hombre tan dignamente célebre como apreciable.

Sírvanse Vds. tener presente mi buen deseo, y no dudar nunca del particular agradecimiento de su muy apasionado atento seguro servidor Q. S. M. B.—Juan Van Halen.

(Nacion.)

La reina Amalia en Cádiz.

El dia 10 llegó á dicha ciudad aquella ilustre viajera. Hé aqui los pormenores que acerca de su recibimiento en Cádiz, publica un periódico de la misma plaza.

«Ayer á las diez de la mañana se presentó á la vista de nuestro puerto el vapor de S. M. *Don Francisco de Asis*, que conducia á S. M. la reina Amalia y á SS. AA. los principes de Joinville y sus hijos.

Inmediatamente salieron de su palacio Sus Altezas Reales los serenísimos señores duques de Montpensier, y, embarcándose en la falúa de la capitania del puerto, se dirigieron á bordo del vapor, á donde llegaron en el momento de anclar este en la bahía, y algunos minutos despues de haberse puesto á su costado la falúa de Sanidad.

Las autoridades no acompañaron á Sus Altezas Reales porque, como era de esperar, los principes deseaban tener la primera entrevista con su augusta madre sin ninguna ceremonia oficial. Solamente fueron á bordo, porque no podian dispensarse de este deber, el excelentísimo señor capitán general del departamento y el señor capitán del puerto.

Adoptadas las disposiciones oportunas para el recibimiento de las régias personas, formaron en la carrera desde el muelle hasta la Aduana los cuerpos de la guarnicion; en el muelle se reunieron las autoridades civil y militar, las de marina y el Exmo. ayuntamiento con mazas y clarines: alli estaba tambien la música municipal y la del regimiento de Jaén. En el palacio de SS. MM. se reunieron igualmente las corporaciones y personas distinguidas que podieron recibir tiempo la invitacion. Un pueblo inmenso llenaba toda la carrera, la muralla, los balcones, azoteas, etc., etc.

A las doce, anunció la salva del vapor *Don Francisco de Asis*, que S. M. y AA. dejaban el buque, y en efecto, pocos momentos despues llegaba al muelle la falúa con el estandarte Real, viniendo en ella las augustas personas con el Exmo. señor capitán general del departamento y el señor capitán del puerto.

Las músicas tocaron la marcha Real, las tropas presentaron las armas, las campanas se echaron á vuelo, y la batería de la punta de San Felipe hizo las salvas de ordenanza al poner el pie en tierra la ilustre reina, en quien se fijaban todas las miradas, y que era en aquel momento el objeto de las simpatías de un pueblo entero que se apresuraba á ofrecerle las manifestaciones de su respeto como un homenaje debido á su régia estirpe y á sus eminentes virtudes.

S. M. subió al muelle, del brazo de su augusto hijo el Sr. duque de Montpensier: seguia la serenísima Sra. D.^a Luisa Fernanda, á quien daba el brazo el Sr. príncipe de Joinville, viniendo por último la señora princesa de Joinville, creemos que acompañada por un gefe de la armada, pues no pudimos distinguirlo bien. El señor gobernador de la provincia saludó el primero á S. M. y AA., verificándolo tambien el señor gobernador militar, que se presentó con los Exmos. señores

de la Puente, y con un numeroso estado mayor. S. M. contestó muy afectuosamente á las breves palabras que le dirigieron las autoridades.

Inmediatamente se puso en marcha la comitiva régia. En el primer coche ocupaban los dos asientos principales la reina Amalia y la princesa de Joinville: enfrente iba la infanta D.^a Luisa Fernanda.

El segundo carruaje venia ocupado por Sus Altezas el príncipe de Joinville y el duque de Montpensier.

Seguia el señor gobernador militar á caballo con sus ayudantes y una lucida escolta de caballería.

En los demas carruajes iban los individuos de a. b. s. servidumbres, el señor gobernador de la provincia y el ayuntamiento: hé aqui las personas que han venido con los ilustres viajeros:

Exma. señora duquesa de Mazmier.

Exmo. señor general conde de Montesquieu.

Exmo. señor general conde Dumas.

Señor Guelle, capellan.

Señor Gueneau de Mussy, médico, y su señora.

Señora de Saint-Aubin.

Señor D. Augusto Grognon.

Ya en el palacio de los principes. S. M. la reina Amalia recibió á las autoridades, corporaciones y personas distinguidas que habian ido á ofrecerle sus respetos. El señor gobernador de la provincia tuvo la honra de felicitarla á nombre del ayuntamiento y del pueblo de Cádiz, y S. M. le contestó, en nuestro idioma, con suma benevolencia, mostrándose muy afectada á España y á los españoles y muy reconocida á los testimonios de aprecio y consideracion que ha recibido aqui y en los demas puntos de nuestro pais donde ha estado, que parece son Rosas y Cartagena, en cuyos dos puertos ha hecho escala el *Francisco de Asis*.

Los ilustres viajeros se retiraron despues, porque necesitaban descansar de su viaje. Anoche no concurren SS. AA. RR. al teatro Principal como estaba anunciado. Hoy á las doce S. M. y sus augustos hijos irán á la Santa iglesia Catedral para dar gracias á Dios por su feliz llegada. En seguida pasearán en carruaje por la poblacion.

Bien quisieran nuestros principes prolongar mas aun su permanencia en Cádiz, donde cada dia reciben nuevas pruebas de las simpatías y del cariño del vecindario, pero el médico de S. M. la reina Amalia ha aconsejado á esta augusta señora que apresure todo lo posible el término de su viaje para entregarse de una vez al descanso de que ha menester por el delicado estado de su salud: así es que mañana martes saldrán de esta ciudad S. M. y AA., dirigiéndose por Puerto-Real á Sanlúcar y de alli á Sevilla. Aqui dejan una grata memoria de sus bondades y del afecto cordial y sincero con que distinguen á Cádiz.»

Sevilla 18 de noviembre.

A las cuatro y media de la tarde de ayer hicieron su solemne entrada en esta capital, S. M. la Reina Amalia y sus augustos hijos los serenísimos señores infantes duques de Montpensier. Sevilla, que en todos tiempos se ha distinguido por su acendrado amor al trono y que mira como su mejor ornato el poseer en su recinto á tan queridos principes, acudió ayer á darles el público testimonio de su respeto y su mas sincera y cordial bienvenida. Habia otro motivo, que era el de recibir dignamente á la virtuosa Reina Amalia, mas grande si cabe en la adversidad, que poderosa fue en los mejores dias de su imperio. Hasta el hermoso cielo de Andalucia, no quiso ser menos galante, que los hijos de esta tierra clásica de la lealtad, y á pesar de lo lluvioso de estos dias, amaneció el de hoy sereno y apacible para dar lugar á los sevillanos á que tributasen sus respetos á los augustos viajeros. Desde lo último de las Delicias hasta la Torre del Oro, estaban las márgenes del poético Bétis coronadas de un inmenso gentío, ávido de contemplar á la ilustre y excelsa viuda que viene á honrarnos. Las autoridades, corporaciones y funcionarios de todas clases, Titulos de Castilla, caballeros maes-

muelle al vapor; las tropas de la guarnicion, formadas desde este punto hasta el Real Palacio, cubrian la carrera que se ballaba rodeada de flores. De esta manera y con el acompañamiento indicado, se trasladaron S. M. y AA. á pie al palacio de San Telmo, presentándose en el balcón para satisfacer la justa ansiedad del numeroso pueblo que deseaba saludarlos.

Por la noche hubo iluminacion y una lucida serenata bajo los balcones del Real Palacio y el domingo próximo continuarán los festejos ya anunciados, con que Sevilla tributa el homenaje de su acendrado cariño y de su profundo respeto al trono, á la virtud y á la desgracia.

VARIEDADES.

REVISTA CIENTIFICA.

El reciente descubrimiento de Mr. Foucault, por el cual demuestra físicamente el movimiento diurno de la tierra, ha causado gran sensacion en el mundo científico, y ha sido objeto de inmensa gloria para su autor y de gran provecho para la ciencia.

Hasta el presente solo la astronomía habia demostrado el movimiento de la tierra sobre su eje, sin que se hubiese logrado hacer sensible ese movimiento por medio de algun aparato ó instrumento; pero ahora, gracias á Mr. Foucault, tenemos ya la solucion del problema. Toda la dificultad estaba en encontrar un punto fijo relativamente á la tierra, punto que sirviera de mira y ante el cual fueran á presentarse sucesivamente todas las partes del globo terrestre; cuyo punto fijo es el que ha encontrado Mr. Foucault, habiendo descubierto en el péndulo, del que tan numerosas é importantes aplicaciones hacen los físicos, particularmente en el estudio de la potencia atractiva del globo, una nueva propiedad, inherente á su naturaleza, la cual le ha servido para hacer sensible el movimiento de la tierra; propiedad que ha anunciado diciendo que el plano del péndulo es fijo é inmutable.

Puesto en movimiento el péndulo y determinada la oscilacion, se hace esta inmutable, siendo cierto que el péndulo oscilará siempre en la misma direccion, sea cual fuere el movimiento de los objetos que le rodean. Supuesto, pues, el movimiento del péndulo, supóngase que el gabinete de cuyo techo se halla el mismo suspendido se mueve tambien por estar dispuesto como uno de esos molinos de viento giratorios que están en uso; y en estas disposiciones hágase girar el gabinete sobre sí mismo, como se haria con uno de los citados molinos, y continuando inmutable el plano de oscilacion, el péndulo seguirá balanceándose en la misma direccion, sin participar en nada del movimiento de rotacion del gabinete, ni ser arrastrado por él, de lo cual resultará que todos los puntos de la habitacion irán sucesivamente á presentarse ante dicho plano. Tal es la ley de la fijeza del plano de oscilacion que ha descubierto Mr. Foucault, que es, la inmovilidad en el movimiento.

Si la direccion del péndulo no varia estando en movimiento, si su plano de oscilacion es invariable, éste será el punto fijo, la roca, el punto de mira que permitirá apreciar el movimiento de los objetos que dan vuelta á su alrededor, y el que ha encontrado Mr. Foucault, y aplicado al instrumento manual que llama *gróscopo*, inventado por el mismo para hacer la demostracion del movimiento de la tierra mas accesible á todos.

Figúrese cualquiera por un momento una ruedecita sostenida en el aire sin ningun apoyo y libre de dar vueltas en la direccion de todos los planos; imprímasele un movimiento de rotacion en la direccion de un ángulo á otro del gabinete, y entonces no hay mas que referir lo dicho de la oscilacion del péndulo para hacer sensible por medio de este aparato el movimiento de la tierra: pero las condiciones de este experimento son inagotables, pues que un cuerpo no puede sostenerse en el aire sin estar suspendido ó apoyado; y no obstante, es preciso, de toda necesidad para el buen éxito del experimento que esté tan libre de los movimientos de la tierra como si estuviera milagrosamente suspendido en el aire sin tener

ma, es, pues, el que ha resuelto Mr. Foucault por medio de una serie de artificios muy ingeniosos y hábilmente ejecutados. No trataremos de describir su aparato, pues nos perderíamos en el detalle de los medios de suspensión y tal vez embrollaríamos la cuestión; es preciso ver el experimento para concebir y admirar la delicadeza de los procedimientos de este aparato, que se puede tener en las manos mientras funciona.

Además del hecho fundamental que hemos espuesto, el instrumento de Mr. Foucault posee dos propiedades notables: la de indicar el norte y el sud como una brújula, y la de dar el grado de inclinación del eje de la tierra.

Un aparato magnético se ha espuesto al público de Abo (Filandia), que tiene por objeto la pesca de la ballena, inventado por el conocido profesor Jacobi. Parece que su disposición consiste en dar al harpon que ha de herir a estos animales una fuerza magnética, en virtud de la cual se clava solo por el contacto, arrojándose al agua atado a un alambre de cobre que viene del aparato.

Mr. Chapel, jardinero, que se ocupa en Komba (Argelia) desde 1838 del cultivo del añil, ha llegado a fuerza de investigaciones y de ensayos a encontrar una familia de arbustos que se crea perdida, ó cuando menos completamente degenerada, y a la cual atribuye un valor superior al de los demás. Esta planta es el *empatorium tintorium*, cuyo cultivo aseguran los inteligentes que puede con muy buen éxito llevarse a cabo en Argel.

PALMA.

PUBLICACIONES OFICIALES.

JUNTA PROVINCIAL DE BENEFICENCIA.

Deseosa esta junta de aliviar la afflictiva situación de la Inclusa que por carecer de recursos y rentas propias no puede atender a sus mas sagradas obligaciones, impetó y ha obtenido de S. M. la Reina (Q. D. G.) la gracia de celebrar una rifa mensual, cu-

yo primer sorteo se verificará el dia 24 de diciembre inmediato.

Al ponerlo en noticia de los habitantes de esta ciudad y demás poblaciones de la isla por medio de este anuncio, abriga la confianza de que cooperarán al feliz éxito del laudable objeto que se propone esta corporación, tomando algunas cédulas cuyo importe será verdaderamente una limosna destinada a alimentar y dar educación a esas tiernas é inocentes criaturas que nunca han de conocer el amor y cariño de una madre. Esta consideración, mas que la esperanza de que la suerte les sea favorable, cree la junta que guiará a los mallorquines a dejar colmados sus deseos. Palma 26 de noviembre de 1853.—El Presidente—Felipe Puigdorfila.—P. A. de la J.—Miguel Garau, secretario.

JUNTA ECONÓMICA DEL DESTACAMENTO PRESIDIAL DE LAS BALEARES.

En virtud del espediente promovido por D. José Tugores vecino de esta ciudad, para llevar en arrendamiento el taller de tejidos del destacamento presidial de estas islas, se manda de real orden se saque a publica licitación dicho arriendo ante la Junta económica de aquel, y bajo las mismas condiciones que propone dicho Tugores, que estarán de manifiesto en la oficina del expresado presidio.

A cuyo fin ha dispuesto dicha Junta que las proposiciones se hagan en pliegos cerrados, señalando para este acto el dia 29 del actual a las doce de su mañana en la secretaria de este gobierno de provincia. Palma 24 de noviembre de 1853.—El secretario, José de Torres.

LOTERIAS NACIONALES.

Se avisa al público que se espenden billetes de la que se ha de celebrar el dia 9

de diciembre próximo a 96 reales vellon cada entero y 12 el octavo. La repartición de premios es igual a la de esta clase y precio. Palma 26 de noviembre de 1853.—Jaime Muntaner.

BOLETIN COMERCIAL.

MERCADOS.

Malaga 18 de noviembre.

Trigo recio de primera calidad de 56 a 59 rs. Idem idem de segunda idem de 53 a 55. Idem idem de tercera idem de 45 a 49. Idem cañivano, segun calidad de 40 a 42. Idem morillo de la vega de 46 a 42. Cebada del pais, primera idem de 21 a 22. Idem navegada, segun calidad. Maiz del pais de 34 a 36. Idem navegado de 31 a 32. Garbanzos de primera idem de 80 a 100. Idem de segunda idem de 66 a 74. Idem de tercera idem de 56 a 62. Habas tarragonas de 40 a 44. Idem mazaganas de 37 a 40. Idem menudas de 35 a 36.

Puerto-Rico 28 de octubre.

Precios corrientes de importaciones. Azucar de 1.^a, quintal, de 20 a 22 ps. Id. de 2.^a, id., de 2 ps. 87 céntimos a 3 ps. Id. para refino, id. de 2 ps. 50 cént. a 2 ps. 75 cént. Id. refinada de Mayagüez, id. de 7 ps. 50 cént. a 10 pesos. Café, id., a 10 ps. Cueros dulces, id., de 4 a 40 ps. Id. salados, id., de 5 ps. a 5 1/2. Melado, 100 gal., a 10 ps. Rom, de 24 a 25 ps. **Azúcar.** Aun hemos tenido en esta semana algun movimiento con las pequeñas existencias que quedaban, las cuales se han realizado al precio que arriba cuotamos, pero es de suponer entremos de nuevo en otro período de calma, pues los hacendados que aun tenían cañas, han suspendido sus molindas por las abundantes lluvias que sin cesar hace mas de una semana nos dejan: las existencias de Vega-Alta, muchas han sido vendidas a los comerciantes de Arecibo y casi todas las de Loiza, Hoyo-mulas, etc., han concluido sus zafras, indicando todo la conclusión del presente año azucarero. En otros frutos menores nada se ha hecho.

Precios corrientes de algunos artículos de importación en esta plaza. Productos de España. Aceite de olivas pot. de 1/2 arroba de 16 a 17 rs. Ajos, ristra de 100 cabezas 1, de 7 1/2 a 8 rs. Cebollas, quintal, de 5 1/2 a 6 ps. Fideos ó pasta surtida, quintal, de 7 1/2 a 8 ps. Garbanzos, quintal, de 5 a 6 id. Habichuelas quintal, de 5 a 5 1/2 id. Harina de trigo, barril, de 14 1/2 a 15 id. Jabon de Málaga, surtido, quintal, de 9 a 9 1/2 id. Jamones de Galicia, quintal, de 22 a 23 id. Pipas, quintal, de 3 a 3 1/2 id. Tocineta de Mallorca, quintal, de 13 1/2 a 14 id. Vino tinto catalan, pipa, de 33 a 34 id. Dulce de Málaga y seco, arroba, de 13 a 14 id.

Palma.

Precios corrientes el dia 26 de los artículos de consumo que a continuación se expresan.

| | PRECIO MENOR. | | | PRECIO MAYOR. | | |
|---|---------------|----|----|---------------|----|----|
| | L. | S. | D. | L. | S. | D. |
| Candeal xexa. cuartera. | | | | 5 | 12 | |
| Trigo { en la c. » | | | | 5 | | |
| Trigo { en el m. » | | | | 4 | 18 | |
| Cebada (ordi) en ambos pu. » | 2 | 8 | | 2 | 11 | |
| Habas del pais en la cuarter. Id. del contin. en el muelle. | | | | 4 | 4 | |
| Habichuelas. » | 6 | 12 | | 3 | 15 | |
| Garbanzos. » | 4 | 16 | | 7 | 10 | |
| Gujas. » | | | | 3 | 6 | |
| Arroz. » arroba. | | | | 1 | 10 | |
| Aceite. » cuartan. | 1 | 6 | | 1 | 10 | |
| Vino co. viejo. Id. id. nuevo. | | | 1 | 16 | | 1 |
| Aguard. de 19. Vaca. » libra. | | | | 5 | 8 | |
| Carnero. » » | | | | | 9 | |
| Tocino. » » | | | | | 8 | |
| Leña de olivo partida. » quintal. | | | 5 | 6 | | 6 |
| Id. de pino en troncos. » » | | | 5 | 6 | | 6 |
| Carbon. » arroba. | | | 5 | | | 6 |
| Algarrobas. » quintal. | | | | 1 | | 4 |
| Almendron. » » | | | | | 20 | |
| Queso. » » | | | | | 16 | |
| Lana. » » | 17 | | | | 18 | |

PUERTO DE PALMA.

**BUQUES A LA CARGA.
Para Barcelona:**



Vapor-correo **EL MALLORQUIN**,
su capitán D. José Estade y Sabater.

Saldrá el lunes 28 del corriente á la una de la tarde con la correspondencia.

Admite carga y pasajeros.

Se despacha en la calle de la porteria de Sto. Domingo, número 1.º, cuarto entresuelo.

BUQUES ENTRADOS.

Día 25.

De Guayaquil y Malaga en 9 dias corbeta Preciosa, de 429 ton., cap. Ferragut, con un pasag., y cacao.

De Sevilla y Malaga en 8 dias laud San Antonio, de 50 ton., pat. Picornell, con trigo y habas.

De Valencia y Cullera en 2 dias laud Maria, de 33 ton., pat. Alzamora, con arroz y efectos.

De Santa Pola y Alicante en 3 dias laud Neptuno, de 28 ton., pat. Moscat, con barrilla, esparto y efectos.

De Neija en 13 dias laud Cereza, de 46 ton., pat. Cladera, con batatas.

De Cartagena en 3 dias laud San José, de 66 ton., pat. Bosch, con trigo y efectos.

De Alicante en 2 dias místico Enriqueta, de 67 ton., pat. Marquez, con trigo.

De Aquilas en 3 dias polacra goleta Desamparados, de 59 ton., pat. Mulet, con esparto y cebada.

De Barcelona en 2 dias javeque San Francisco, de 42 ton., pat. Mesquida, con 4 pasajeros lastre.

De Cardiff en 41 dias bergantin belga Eugenio, de 200 ton., cap. Hernau, con carbon de piedra.

DESPACHADO.

Día 24.

Para la Habana fragata Nivaria, de 425 ton., cap. Balaguer, con 3 pasag., frutos y efectos del país.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo del día de mañana.

SAN JAIME DE LA MARCA.

El glorioso S. Jaime natural de la Marca de Ancona, de padres acomodados, descubrió desde niño gran disposicion á la virtud. Disgustado de los peligros del mundo abrazó el estado religioso en el orden de San Francisco. En el convento de la Porciuncula pasó cuarenta años entregado á los rigores de la penitencia y de los mas puros fervores de la oracion. Rehusó el arzobispado de Milan, y despues de haber sido admirable en todas las virtudes, principalmente en la pobreza y humildad murió santamente en un convento de Nápoles el día 28 de noviembre de 1479 á los noventa años de su edad.

VARIACIONES ADMOSFÉRICAS DE AYER.

| Horas. | Termóm. | Baróm. | Hygróm. |
|-----------------|---------|---------|---------|
| 7 de la mañana. | 8 grad. | 28 p. 4 | 80 |
| 12 del día. | 11 | 28 1/2 | 70 |
| 5 de la tarde. | 10 | 28 1/2 | 75 |

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las 7 hs. 44 ms.

Pónese á las 4 1/2 » 46 »

Los relojes deben señalar al medio día verdadero las 11 hs. 47 ms. 43 s.

ANUNCIOS.

En la calle de la cuesta

del canónigo Muntaner número 35 entrando por la calle de San Miguel, se venden algunos arbustos y plantas de flores entre ellas camelias, gasdenias y rosales. Tambien está de venta una porcion de plantas de espárragos de Holanda de mucha fuerza. El despacho estará abierto los jueves y domingos.

Se necesita un criado de

conducta abonada que sepa leer, escribir y contar: y tambien una criada para cocinera. Un matrimonio sin hijos que reuniera estas circunstancias seria admitido. En esta imprenta darán razon.

Se desea vender un burro

de tres años, con sus arreos de montar. Darán razon en esta impreta.

IMPRENTA BALEAR.

calle de San Francisco,

número 50, Palma.

Se suscribe á los

Oficios de la iglesia

con la esplicacion de las ceremonias de la Santa Misa, y notas sobre las fiestas y los salmos. Seguido de una coleccion de rezos y meditaciones, sacadas de las obras de S. Agustin, S. Bernardo, Sta. Teresa, S. Francisco de Sales, Bossuet, Fenelon, y la imitacion de Jesucristo.

Un tomo en cuarto mayor, con 84 láminas aparte del testo, dividido en 24 entregas, a real cada una en Madrid, y real y medio en provincia.

Historia de la guerra civil

Y DE LOS PARTIDOS

LIBERAL Y CARLISTA,

por D. Antonio Pirala.

Se está repartiendo el tomo 2.º del cual han

salido ya á luz cinco entregas, y sigue abierta la suscripcion al precio de un real la entrega en Madrid y real y medio en provincia, como obra perteneciente á la *Biblioteca española*. Los que se suscriben de nuevo pueden adquirir el tomo 1.º al precio de suscripcion. Todas las semanas se reparte una entrega.

Correos.—Saldrán:

El de Barcelona. Día 28 á la una de la tarde.
El de Mahon. . . Día 29 á las doce del día.
El de Ivisa. . . . Día 30 á las 5 de la tarde.

TEATRO DE LA MERCED.

Para hoy.

Por la tarde á beneficio del público.

Constante siempre la sociedad dramática, en buscar medios para poder complacer por su parte á las clases menos acomodadas y proporcionarlas en las tardes de los dias festivos, diversiones dignas de la mas alta aceptacion, ha determinado para hoy ejecutar el grandioso drama en verso, traduccion de D. Juan Alba cuyo titulo es

LA CALDERONA.

Se cantará la linda cancion nominada *El Pelele!*.

Dando fin con el divertido sainete titulado *El Sopista Mendrugo*.

A las 3

Entrada 12 cuartos.—Cazuela 9.—Localidades gratis.—Cada 4 entradas un palco.

Por la noche.

Despues de una brillante sinfonia se pondrá en escena la linda comedia en dos actos titulada

UN PADRE PARA MI AMIGO.

A continuacion vista la aceptacion que ha obtenido de este público el señor Aldo apellidado *El Diábolito Italiano*, se volverá á presentar ejecutando varios juegos de fisica recreativa esperando desde luego el que sera recibido con agrado de un público tan indulgente.

EDITOR RESPONSABLE: D. PEDRO JOSÉ UMBERT

IMPRENTA BALEAR

Á CARGO DE D. FRANCISCO DE P. TORRENS,

Calle de San Francisco, número 30.